

LA ÚLTIMA HORA

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

REDACCION Y TALLERES Olmos, 2
ADMINISTRACION: P. Cort, 29
Teléfono número 1.243

Un mes. ... 2'25 Ptas.
Extranjero semestre. ... 22' "
Número suelto ... 10 cts.

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER

Año XLII.—Núm. 12.735

Palma de Mallorca, Martes 26 de Febrero de 1935.

DEL MOMENTO

El Crédito Balear

El sábado último se reunieron los representantes de los acreedores de la entidad bancaria «Crédito Balear», declarada en suspensión de pagos desde el día diez de diciembre último. La referencia que la prensa ha recogido de la expresada reunión acusa dos extremos de su suma importancia: uno es la impresión favorable de las negociaciones que se llevan a cabo para conseguir los apoyos precisos para salvar a la entidad, y el otro es la campaña derroterista que se mantiene contra dicho banco.

Más de dos meses han transcurrido ya desde que el banco Crédito Balear hizo suspensión de pagos. Las consecuencias de la anómala situación que atraviesa esa entidad van haciéndose más palpables cada día.

Repercute aquella anómala situación no solo en la vida mercantil industrial de nuestra región, sino en muchos hogares.

Muchas familias tenían depositados sus ahorros en dicha entidad. Desde hace más de dos meses no han podido percibir el producto de sus bienes ni disponer de éstos, lo que es causa de serias dificultades, que hay que unir el desahogo que para muchas, que ven comprometida una riqueza que les garantiza de bienestar, supone en la situación de la entidad de esta entidad de sus bienes.

Esta situación engendra como es natural, un deseo cada día más generalizado y más firme de una solución y favorable solución, solución que desean aun los no directamente afectados por la suspensión de pagos, puesto que de no lograrse—y de no lograrse—prontamente—aquella repercusión perturbadora de nuestra economía a que nos hemos referido, habrá de agravar, perjudicando a todos, el estado harto agobioso ya de la economía regional.

Si tal deseo responde por la razón que hemos expresado, a una conveniencia general, asimismo, y miembro verdadero ha de causar el hecho señalado en la referencia factiva a la prensa, reseñando la reunión que el sábado pasado celebraron los representantes de los acreedores del Crédito Balear, afirmando que con notoria persistencia se mantiene una campaña difamatoria para desviar la opinión y dificultar aquella solución que tanto anhela y que la conveniencia general de la región reclama.

Es preciso reaccionar ante ello para que la campaña perturbadora

no prospere, y para que la solución prometida pueda ser lograda cuanto antes.

En la referencia aludida consta empero, como hemos dicho en las líneas preliminares de este escrito, otro extremo, más grato por ser más esperanzador.

Los reunidos se enteraron de que el Consorcio Bancario, Banco de España y Banca Privada, están favorablemente dispuestos a prestar su apoyo al Crédito para que pueda normalizar su situación, a cuyo fin ha estado unos días en nuestra ciudad una Comisión de Representantes de la Banca Privada para investigar la situación del Crédito Balear, y determinar con arreglo a la misma el alcance y forma del apoyo a prestar, sobre lo cual se tiene una impresión optimista.

Esta noticia habrá causado verdadera satisfacción a cuantos por apreciar las dolorosísimas consecuencias que sobredrían en la economía mallorquina, si la cuestión del Crédito Balear no alcanzara una pronta y satisfactoria solución, la deseamos con vivo anhelo.

Adviértase que las repercusiones de la anómala situación que atraviesa la expresada entidad bancaria, son cada día más palpables; adviértase que cuanto más se tarde en lograr aquella solución mayores y más perturbadoras serán aquellas consecuencias; adviértase que estas repercusiones no solo trascienden directamente a la vida mercantil e industrial, sino que alcanzan al hogar de muchas familias que unen al agobio en que se encuentran la intranquilidad consecuente a la incertidumbre que tienen sobre la suerte que pueden correr los bienes que depositaron en aquella entidad, y ante la suma importancia de todo esto, que tantísimo afecta a nuestra economía, y a nuestro bienestar debemos considerar poca toda prudencia en esta cuestión, evitando toda alarma infundada que al cabo

y al fin derivaría en dificultad para una solución que todos debemos desear porque a nadie beneficiaría, y que por deseársela nadie debe dificultar, sino que debe ser facilitada por todos a fin de lograr que no padezcan los intereses de quienes confiaron sus intereses a la administración de la entidad, y para que ésta pueda vencer las dificultades que hoy se oponen a su normal desenvolvimiento y pueda volver a ser lo que fué en nuestra economía local: uno de los factores que más eficazmente influyeron en activar la vida económica de la región.

Y a este propósito, ¿quién puede dejar de cooperar, a no ser que quiera situarse contra los intereses de Mallorca?



ALREDEDOR DEL CONFLICTO ITALO-ABISINIO. Toda la atención mundial se fija estos días en la resolución del grave conflicto que representaría una ruptura de relaciones entre Italia y Abisinia. Una escena en el país: Un sub-oficial italiano del Regimiento de meharistas, hablando amistosamente con un pequeño indígena.

Express-Foto.

NUESTROS COLABORADORES

IDEAS Y HECHOS

Los libros del hombre de acción

Las biografías femeninas. — Una traducción de «La Reina María Cristina» del Conde de Romanones. — Edison, como vida ejemplar, educadora de muchachos. — La nueva serie «Los hombres de nuestra raza». — De General Weyler a la hija de Cleopatra. — De Madame Recamier a Mada me Campan.

Encuentro en los diarios franceses el anuncio de la traducción de un libro del Conde de Romanones: «La reine Marie-Christine, régente d'Espagne» (editor: Plon, París), que hace tiempo apareció en castellano, y que, sin duda, desilusionará al lector mundial que tiene el libro francés. La baza, el éxito de la biografía, de la «petit-Histoire», de las vidas noveladas, desplazadoras y sustituidoras de la novela, se explica porque este nuevo género literario, —nuevo relativamente,—es la dignificación, o mejor dicho la estabilización del chismorreo. En España no es posible que un escritor trate a personajes históricos, como no sean del tiempo del rey Wamba, con el desenfado con que los franceses han contado las más peligrosas y arriesgadas intimidades de sus emperadores, reyes, gobernantes, poetas y artistas. El lector mundial de «La reine Marie-Christine» no se resignará a que el Conde de Romanones haya hecho una biografía histórica y no una biografía novelada, y aún supondrá que a falta de referir cómo aquella dama de vida prudente saltó por encima de una alabarda en el Palacio del Pardo, habrá ocultado también o referido a medias y aun a cuartas, muchos sucesos políticos, cuya revelación entera disgustaría a muchos partidarios, incitaría a rectificaciones y provocaría protestas de muchas gentes que aquí acechan la ocasión de mostrarse en público y hacerse notar. Recuérdese que un diplomático y académico que en España divulgó intimidades de las mujeres de Fernando VII, e hizo otros notabilísimos fragmentos de «pequeña historia», se vio desafiado y aislado de la sociedad aristocrática, que le reprochaba haber sacado aquellos «trapitos» a relucir.

Importa, pues,—ahora que surge con carácter popular y divulgador una nueva serie de biografías con el título genérico «Los hombres de nuestra raza», en que ya han aparecido Maizquez, el comediante, Primo de Rivera, Cajal e Isaac Peral,—que se dé al lector una norma sincera de estimación para distinguir en estas obras, las que pueden ser de mero entretenimiento y distracción de horas ociosas y las que pueden aprovechar para lección de voluntad y aprendizaje o estímulo de energías.

Yo insisto en que la pedagogía española no utiliza suficientemente esta enseñanza de las grandes vidas, de las vidas ejemplares, y cuanto más, exalta figuras, cuya valoración habrá de descender mucho en las mudanzas del tiempo; figuras, cuya imitación es, además, peligrosa y funesta. Para mí, el libro singular, entre cuantos nacionales y traducidos reuní para escribir estos apuntes, es el titulado «Edison, su vida y sus inventos», por Frank Lewis Dyer (editor: Araluce, Barcelona). A mí me parece admirable la figura del Gran Capitán, por ejemplo, pero no creo que la enseñanza de este recio carácter, como el de Elcano o Pinzón o tantos otros, pueda servir para nada en nuestro tiempo ni realice la verdadera función escolar, que consiste en templar a los muchachos para hacer de ellos hombres de acción. En cambio, yo estoy seguro,—créanme los padres y maestros que quieran,—que aquella biografía de Edison trazará honda huella en el ánimo de los jóvenes que la lean y exaltarán su voluntad y espoleará su decisión para ser, para llegar a ser algo más que deportista o funcionario público o proletario del Derecho o la Medicina... En cambio, Ju-

lio Romano, informador y literario a quien yo estimo tanto, me perdonará que le pregunte qué provechos sociales pueden deducirse de repetir ahora, como él ha hecho con notable éxito de escritor, sin duda una biografía del general Weyler contada a la española, esto es, con todos los recatos y todos los respetos que impone nuestro ambiente. Un Weyler, novelizado a la francesa, está es, recogiendo cuanto de él refería la maledicencia y aún la difamación de sus adversarios y aborrecedores,—sus violencias, sus tacañerías, por ejemplo,—más definidores del personaje que sus mismas victorias militares,—hubiera sido interesante, como documento humano. Tal como Julio Romano lo ha hecho, mejor dicho, se ha visto obligado a hacerlo, es un libro bien escrito y nada más.

Si esto acontece con las biografías de varones insignes, ¿qué no ocurrirá en la galería de mujeres, que fuera necesario seleccionar para que las maestras pudieran disponer en sus escuelas de este insustituible elemento pedagógico, precisamente en España donde es necesario crear generaciones de hombres de acción, parece más apremiante dotar a los hogares de mujeres de pasión, de madres guadoras y ordenadoras de las vidas que hayan crecido en sus propias entrañas?

El caso es, para la cultura española, tanto más importante cuanto que nuestra verdadera Historia, la historia grande, ofrece a la admiración o al enojo de las generaciones sucesivas con tanto número de mujeres, y estas tan señaladas que, precisamente por ser cumbres de carácter, de talento o de virtudes parecen inaccesibles a toda

imitación. Las bibliografías francesa e inglesa, en cambio, han ofrecido, tal abundancia de biografías femeninas, en estos últimos meses, que parece difícil una prudente selección. Se han hecho revisiones históricas tan interesantes como la realizada por la escritora yanqui Mrs. Beatrice Chanler, refiriéndonos la vida de Cleopatra y de su hija reina de Mauritania, (editor: Liveright Publishing Corporation, New York), y divulgaciones de la leyenda de los amores de Marco Antonio, como la admirablemente escrita por Myriam Harry (editor: Flammarion, París). Se han hecho rehabilitaciones tan interesantes, tan prolifas como la de Armand Praviel a favor de la Montespan (editor: Alcan, París) y la de Jacobina, la hermana de Blas Pascal, por María Beerman. Se ha vuelto a contar la vida de Madame de Maintenon, por Gonzague Truc, y la de Madame Recamier y sus amigos por Edouard Herriot (editor: «Nouvelle Revue, París») y la de la Vizcondesa de Chateaubriand por Marie-Louise Peillon (editor: «Der Portiques, París») y la de Madame Campa, la celda y confidente de María Antonieta, que salvada de la guillotina fué la educadora de Hortensia Beauharnais y de las hermanas de Napoleón y de todas las cotesanas del Imperio... Y aún quedan en mi mesa, veinte, veinticinco, treinta biografías femeninas, esperando horas propicias de lectura y meditación. Valdrá la pena dedicarlas una página que se titulará «Los libros de la mujer de pasión».

MINIMO ESPAÑOL

(Reproducción prohibida.)

NUESTROS COLABORADORES

María Rasputín, defiende la memoria de su padre

Una de las figuras más discutidas de los tiempos modernos, es la del famoso monje ruso Rasputín. Basándose en su vida se han realizado diversas películas, conocidas del público español, y se han escrito varias obras de gran éxito. Más la figura de este fraile que tanto influyó en la última Corte de los Zares continúa sin perfilar sus verdaderos rasgos. ¿Fue un personaje zafio y perverso como afirma en su obra el Príncipe Yusupoff? ¿O era un iluminado que procuraba la salvación de Rusia? Tal vez algún día la Historia diga su juicio definitivo.

Uno de los Corresponsales de «Agencia Internacional Arco», se ha entrevistado con María Rasputín, la hija del famoso monje, quien defiende la, para ella, santa memoria de su padre.

¿Cuanto tiempo lleva Ud. con los tigres?
—Solamente siete días. Realmente no estoy acostumbrada a tratar con tigres!
—María Rasputín, la hija del céle-

bre monje ruso, contestó a mi pregunta al salir de la gran jaula de acero, donde había estado jugando con los seis felinos de rayas doradas y negras. Los tigres, bajo su mirada fueron tan dóciles como gatos. El público se había quedado en suspenso cuando ella, vestida su linda figura con un uniforme de husar, y acompañada de un hombre alto, con un turbante blanco en la cabeza, después de dirigir unas palabras al auditorio por un micrófono instalado en la pista, entró en el círculo formado por grandes barras de acero.

Los tigres, al entrar en la pista, estaban muy inquietos. Algunos habían sido empujados con largas pértigas de madera, para que caminasen por el túnel que los conducía desde sus jaulas a la de la pista, y naturalmente, al verse hostigados se revolaban furiosos. Pero cuando María Rasputín entró en la jaula comenzaron a tranquilizarse y a un gesto, o a una palabra de esta mujer extraordinaria, saltaron de un banquillo a otro, se colocaron sobre un armazón metálico, formado como un ramillete de alguna extraña y gigantesca especie de orquídea, saltaron de un pedestal a otro pasando por un arco de hierro y finalmente, después de arbioladas análogas, marcharon mansamente a través del túnel para retornar



UN AEROPUERTO SUBTERRANEO. — El proyecto de un aeropuerto subterráneo ha sido concebido por el ingeniero americano William Whitney Christmas. Según este proyecto los aviones que penetren al aeropuerto después de haber aterrizado sobre su superficie, descenderán por medio de planos inclinados, convergiendo hacia una «Mesa-giratoria» que los colocará frente a la oficina de correos. Los viajeros que deseen



EN LOS CAMPEONATOS DE FRANCIA DE ESQUIS EN CHAMONIX. — En la prueba de 25 kms. disputada entre los equipos militares francés e italiano, el equipo francés ha conseguido la victoria. El General Dosse saludando al equipo italiano antes de la carrera. (Express Foto.)

